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港各界挺「一國兩制」要「三必須」
指習講話正本清源 批少數政客故意「穿反鞋」
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香港文匯報訊（記者 關據鈞、鄭治祖、陳庭佳）國家主席習近平在昨日發表

的重要講話中，強調了繼續推進「一國兩制」事業的「三個必須」，才能把路

走對、走穩，否則就會「左腳穿着右腳鞋，錯打錯處來」。香港社會各界人士

昨日指出，習主席的講話是要將錯誤觀念糾正過來，正本清源，又批評香港少

數政客漠視「一國」，故意把鞋倒轉穿着，更聲稱自己穿對了鞋。

濠江各界：習講話指引今後工作

習主席弦外有音「依法治港」勢強化
香港文匯報訊（記者 鍾立）國家主席習近平出席慶
祝澳門回歸祖國15周年大會，並發表有關「一國兩
制」的重要講話。有內地專家分析，習主席在重要講話
中，提醒了香港社會在「佔中」之後，要嚴格落實「一
國兩制」，並按照香港基本法辦事，尤其是要妥善處理
香港政制發展問題。

張定淮：須按「一國兩制」基本法辦事
深圳大學港澳基本法研究中心副主任張定淮昨日在

接受中通社訪問時表示，此次習近平雖然是到澳門，但
講話中隱含着針對香港現實狀況的內容，提醒香港社會
在「佔中」之後，要嚴格落實「一國兩制」，並按照香
港基本法辦事。

此前，習近平在會見香港特區行政長官梁振英時，
讚揚香港特區政府及警隊恪盡職守、勇於擔當，使得香
港當前形勢有所好轉，「中央對你和特別行政區政府是
充分信任和高度肯定的。」習主席並強調了香港特區政
制發展必須符合香港實際，必須遵循「一國兩制」方針
和香港特區基本法。
張定淮分析，這意味着在「佔中」清場結束後，中

央對特首、特區政府和警隊的首次表態，並給予了高度
肯定。
他指出，中央不會改變香港特區行政長官的普選方

向，「佔中」對香港社會造成的損害，廣大的理性人
士應該有所認識。如果各界都能夠表現出理性的態度，
而不是使用脅迫的方式，在提名程序方面應該還可以不

斷改進。
被問及未來可能再次出現的「佔領」違法活動，張

定淮認為此次「佔中」已經為香港司法界和警隊提供了
經驗，也讓社會看到了後果。未來再次出現這種情況，
應該可以更加及時地制止，落實「依法治港」。

陳咏華：堅持法治兼靈活「息佔」
中國法學會「一國兩制」和基本法研究中心常務副

主任陳咏華對記者解讀，「佔中」事件能夠軟着陸，與
香港特區政府和警方的應對分不開，關鍵在於既堅持了
法治原則，又採取了十分明智、靈活的手法。
他續說，在香港處理「佔中」事件過程之中，中央

始終支持特區政府依法處理，之前梁振英在北京出席

APEC會議，習近平已經充分肯定梁特首、特區政府及
警隊的工作，此次在澳門會見時的講話已是兩度強調。
香港有報道稱中央對特區政府處理「佔中」不滿，很明
顯是外界的謠言。
值得關注的是，習近平在此次會見中，多次強調依

法治港的重要性，陳咏華分析，在十八屆四中全會強化
「依法治國」的大背景下，又面對「佔中」事件對香港
法治的明顯衝擊，確實需要盡快恢復香港的法治權威，
並且需要進一步推廣香港基本法，因此可以說，未來
「依法治港」會強化。
另有學者表示，美國和英國在「佔領華爾街」後出

台過相關的「反佔領法」內容，雖然不同地區情況各
異，但香港也可考慮進行相關的研究。

香港文匯報訊（記者 施虹羽、李望賢 澳門報道）國家主席
習近平在澳門期間發表了多次重要講話，澳門各界人士昨日在
接受本報訪問時紛紛表示，習主席的講話是澳門特區今後工作
的指引，要確保社會的和諧穩定，要建立在「一國兩制」的基
礎上，而推動經濟適度多元化是未來工作的重要課題。

賀一誠：民生開支須惠及低層
全國人大常委、澳門立法會主席賀一誠昨日表示，習近平主
席在講話中提出澳門須重視法制建設，立法會將加強與政府在
立法質素和統籌的工作，希望做得更好。特區政府未來盡量控
制自己的開支，不要浪費金錢，但在涉及民生方面，就一定要
落實到位，惠及低層。
他說，習近平主席在19日會見各界人士時提出3點希望，20

日講話則提出4點意見，清晰地指出澳門現在的問題，哪些方面
值得注意，這對特區政府今後的工作是一個很大的指引，特別
是習主席提出希望澳門「越走越穩」，是希望澳門居安思危，
行業能夠多元發展。
新任澳門特區經濟財政司司長梁維特表示，推動經濟適度多
元化是當局未來工作的重要課題。博彩業中期檢討啟動在即，
他們將檢視過往與博企的批給合同中，非博彩元素是否到位，
是否有履行當年簽合同的承諾，以此檢討博彩業的發展是否符
合世界旅遊休閒中心的定位。
他續說，特區政府將會以審慎的態度觀察賭收的調整會否影

響中小企業生存空間及就業市場，及政府財政儲備是否健康
等。在具體的工作安排上，他上任後盡快聯絡和接觸不同的行
業協會組織，而文創、會展及中醫藥業由於有一定的發展基
礎，作為培育未來經濟增長點，追求增長比較容易。

劉藝良：提供機會讓青少年發揮
澳門區全國人大劉藝良認為，習主席十分關心和重視培養青

少年，未來澳門特區政府施政和各界要提供更多機會和平台，
讓青少年發揮。
澳門立法會議員陳虹也說，習近平主席關心青少年成長，澳

門未來也要靠青年人作為棟樑，未來要共同努力教育好下一
代。
議員梁安琪認為，習近平主席對澳門發展和變革語重心長，

要依法治澳，並要朝中國夢發展，澳門人要和諧共同發展多元
社會，創造未來。
議員劉永誠認為，習近平主席提及區域合作，澳門要更加發

揮與內地緊密合作，推動經濟有更美好的前景。
房地產聯合商會會長、前立法會議員吳在權認為，習主席的
重要講話與過往絕對不同，更加具實質內涵，對澳門的實際環
境有明確指導，包括發展經濟要惠澤居民，對青年也有較高期
望。

楊允中：經濟適度多元 港適用
澳門理工學院「一國兩制」研究中心主任楊允中表示，習主

席是次訪澳所發表的兩次重要講話，充分肯定了澳門回歸15年
來貫徹落實「一國兩制」所取得的成績。
楊允中稱，習主席早前提出的4點希望，則是要澳門牢牢把握

住的核心課題，其中在所提到的積極推進澳門走經濟適度多元
化的發展道路，「相信這一點同樣也可以適用於香港。」
他續說，要確保社會的和諧穩定，要建立在「一國兩制」的

基礎上，而「一國兩制」本身是一個很寬泛的思維理論體系，
它所體現的是一種「求同存異」、「互利共贏」的基本思路。
「一國兩制」下的香港澳門，有着寬鬆自由的環境，但這不代
表「無原則」。
楊允中形容，習主席是次訪澳的多次講話，是里程碑式的講

話：在「一國兩制」的原則下，嚴肅地指出了今後澳門發展所
要注意的課題。「未來，我們在理論研究上，會就此進一步加
以解讀，更好的在澳門普及『一國兩制』。」

香港文匯報訊（記者 關據鈞、鄭治
祖、陳庭佳）國家主席習近平在澳門
期間，強調要加強青年培養，令愛國
愛澳精神代代相傳，國情教育要放在
突出位置，牢牢把握與祖國命運相
連。
香港社會各界人士昨日指出，習主
席的講話同樣適用於香港，香港特區
政府要增強國情教育的工作，香港青
年更有了解國家的責任，做好則有百
利而無一害。

港青有責了解國家
全國工商聯副主席、全國政協外事

委員會副主任盧文端昨日接受本報訪
問時強調，香港青年有了解自己國家
的責任，否則就會忘本，加上無論回
歸前後，香港的發展都與內地息息相
關，因此他們要對國情有充分認知，
才能有正確的基礎。
他批評，有香港的大學生早前到英

國國會「作供」時，竟聲稱英國應重
啟《南京條約》，「正常的中國人都
說不出這些話來，就算他們不認為自
己是中國人，這些都是國際間不接受
的條約。他們以任何身份都不能說出
這些話來。」
港區全國人大代表、新界社團聯會

理事長陳勇認為，香港青年若不了解
國家，自然難對國家有情感聯繫。在
了解過程中，他們可能會發現國家有
不足的地方，但他們可以為國家出謀
獻策，令國家在未來可以做得更好，
國家與青年的感情也會增加。
他又批評重啟《南京條約》的主張

是對歷史的無知，反問鼓吹重啟條約
的大學生是否支持戰爭、支持侵華。

全國政協委員、香港青年交流促進
聯會創會主席龍子明建議，香港要做
好兩地交流，認識香港基本法等的工
作，例如可以擴大香港基本法的教育
至中學通識科中，但要落實這些工作
並不容易，尤其是青年思想跟以往不
同。他建議讓年輕人參與籌劃，就活
動的細節給予意見，令他們有更高的
投入感。

加強國教 百利無一害
立法會議員、新界青年聯會主席陳

恒鑌認為，加強國情教育，增加港澳
青年對國家情況及政策的認識，有百
利而無一害。
他並建議除了國情教育，也應增加

國際教育，讓青年可從環球視野，更
全面地觀察國家的發展。對有大學生
鼓吹英國重啟《南京條約》，他對此
感到痛心。雖然這只屬少部分人的意
見，但社會仍要警覺這情況。
觀塘區議員、新青年論壇召集人鄧

咏駿說，香港過去在殖民統治期間，
以至回歸初期的國情教育都做得不
足，年輕人對國家歷史及現行政策缺
乏認識，才會出現「佔領」行動甚至
有學生鼓吹重啟《南京條約》等。
「愛港之聲」主席高達斌坦言，香

港過往缺乏這方面的教育，導致不少
青年對國家認識不夠深，部分人有一
腔熱誠卻被人誤導，誤信一些表面很
有道理、骨子裡卻是背離國家的言
論，從而參與「佔領」。
因此，香港絕對需要重視國情教

育，他並建議特區政府將國民教育及
中國歷史在中學獨立成科，不要再歸
納於通識科內。

盧文端：中央對港擁全面管治權
全國工商聯副主席、全國政協外事委員會副

主任盧文端昨日在接受本報訪問時認為，習主
席的講話喚醒很多港人，因為他們至今仍然未
清楚何謂「一國兩制」。香港不同界別的人，
都應該要多讀香港基本法，以了解國家與特區
的關係，「我們有特區所擁有的高度自治權，
但同時我們亦要明白，這是中央對我們的全面
管治權下，通過（香港）基本法令特區可落實
高度自治權。」

譚耀宗：堅持按港基本法推動政改
民建聯主席譚耀宗指出，習主席在講話中重

申了「一國兩制」不可只強調「一國」或是
「兩制」，也反映在「佔領」後，中央堅持香
港按照香港基本法推動政改。被問及習主席以
「穿鞋」來比喻「一國兩制」必須正確落實，
他認為習主席是想用通俗例子，說明港澳特區
堅守「一國兩制」的重要性，「必定要按部就
班，按照大原則下進行，你試想左腳穿右腳
鞋，你不能走下去。」

陳勇：港人要認同「一國」
港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳

勇以家庭比喻「一國」和「兩制」之間的關
係。香港人要「認祖歸宗」，承認「一國」，
不能「你還你、我還我」。他慨嘆不少港人太
自我中心，容易被外部勢力利用，「民主也不
是自以為是，應該是要互相尊重。」

龍子明：「一國」為主概念合情合理
全國政協委員、香港青年交流促進聯會創會

主席龍子明強調，「一國兩制」要堅守「一
國」的原則，習主席重申「一國」為主的概念

十分合情合理，因為港澳都是「一國」之下的
特區。
他認為，有人至今仍「誤會」香港是個「獨

立」的地方，因為很多制度和內地不同，但反
過來看，這正是「兩制」之下中央尊重香港差
異的表現，「無論如何，社會都要確實明白這
樣的『兩制』，終歸都是以『一國』為本。」

陳恒鑌：依法行事杜絕外力介入
民建聯立法會議員陳恒鑌說，大部分港澳居

民都明白港澳是「一國」之下的特區的事實，
習主席的講話是希望帶出兩個要點：中央堅持
對港澳的一貫原則，沒有改變；港澳特區政府
依照「一國兩制」行事，杜絕外來勢力介入。
他又批評香港有個別人士漠視「一國」原則，
故意把鞋倒轉穿着。

鄧咏駿：「一國」「兩制」不可偏廢
觀塘區議員、新論壇副召集人鄧咏駿指，習

主席提出堅持「一國」、尊重「兩制」，強調
了兩者不可偏廢，正本清源。他續說，香港有
部分政客及傳媒不單把鞋倒轉穿着，更反指正
確的穿着方法是錯誤的，只重視「兩制」而不
斷鼓吹反對「一國」的主張，強調中央有必要
將錯誤觀念糾正過來。

高達斌：適當處理「反中亂港」分子
「愛港之聲」主席高達斌表示，習主席的講

話明確了中央對於「一國兩制」的決心和權
力。中央過去10多年對「一國兩制」一直從寬
處理，但看到外部勢力近年在香港變本加厲，
故開始提出除了「兩制」外，也要重視「一
國」。香港若希望成為對國家有貢獻的大城
市，就要落實好香港基本法，並適當處理「反
中亂港」分子。

國家主席習近平圓滿結束在澳門的
各項活動，於昨午從澳門乘專機返回
北京。在不到30個小時訪問中，習
主席共參加了15場活動，既接觸了

澳門各個階層人士，並發表了三次重要講話，還會
見了香港特首梁振英，高度肯定了梁振英、特區政
府和警隊近期的工作。

發表三次重要講話
習近平旋風式訪問澳門並出席了多項活動。習主

席和中央代表團前日（19日）抵達澳門後，分別
會見了澳門特首崔世安，和率團赴澳的梁振英。其
後，他前往路環石排灣公屋群視察，並探望兩戶澳
門居民。習近平與戶主親切交談，詢問他們的工作
生活、子女教育等情況。
同日晚上，習主席等出席了澳門特區政府的歡

迎晚宴，並發表了重要講話，勉勵澳門在「桌子
上唱大戲」，並把握機遇，搭乘祖國改革發展的
快車。隨後，習近平伉儷觀看了慶祝澳門回歸祖
國十五周年文藝晚會，並與表演人士合唱《歌唱
祖國》。
昨日，習近平上午出席了慶祝澳門回歸祖國十五

周年大會暨澳門特別行政區第四屆政府就職典禮，
並發表第二次重要講話，對澳門提出四點要求。其
後，他會見了新任的澳門行政、立法、司法機構主
要負責人，與他們合影，並發表講話。
習近平還會見了中央駐澳機構領導及中資企業代

表，又視察了駐澳門部隊。下午，習近平到澳門大
學新校區視察，與學生互動交流。在考察結束後，
習主席和中央代表團離開澳門。在機場的歡送儀式
上，澳門少年兒童向習近平和夫人彭麗媛敬獻了鮮
花。習近平同前來送行的人員一一握手，並向歡送
隊伍揮手道別。
王滬寧、范長龍、栗戰書、王晨、楊潔篪、張慶

黎等同機離開澳門。
全國政協副主席何厚鏵，澳門特區行政長官崔世

安和夫人霍慧芬等到機場送行。
■李望賢、施虹羽、陳嘉洛 澳門報道
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旋風訪澳日半 參加15場活動

■國家主席習近平和夫人彭麗媛昨午乘專機離開澳門。 中新社


